



SÍNTESIS EJECUTIVA

07 DE ENERO DE 2026



07 DE ENERO 2026

CONGRESO DEL ESTADO

En el Congreso del Estado de Michoacán se encuentra en la mira el reclutamiento infantil, sobre el cual ya fue presentada una iniciativa buscando combatirlo, ello a través del incremento de penas a quien lo propicie.

El asunto no es menor tomando en cuenta la manera en que el fenómeno ha ido en ascenso, pese a ello, no existen estadísticas oficiales que permitan conocer el panorama puntual sobre la problemática.

<https://www.contramuro.com/en-la-mira-del-congreso-de-michoacan-reclutamiento-infantil/>

A pesar de la declaratoria de “**quiebra técnica**” del ayuntamiento de Uruapan, las auditorías a la cuenta pública no generarán resultados inmediatos, advirtió el diputado local del Partido del Trabajo y presidente de la Comisión Inspectoría en el Congreso de Michoacán, Baltazar Gaona García, al explicar que los procesos de fiscalización siguen un calendario que retrasa la entrega de conclusiones hasta 2026 y 2027.

El legislador precisó que el ejercicio fiscal 2025 podrá ser auditado, pero el proceso formal iniciará hasta 2026 y los resultados se conocerán un año después, lo que limita una respuesta inmediata ante la crisis financiera que enfrenta el municipio.

<https://postdata.news/auditorias-a-uruapan-no-seran-inmediatas-pese-a-quiebra-financiera-baltazar-gaona/>

Luego de anunciar que logró establecer contacto con el gobierno de Estados Unidos para solicitar apoyo en el caso del asesinato del alcalde Carlos Manzo, el diputado local Carlos Alejandro Bautista Tafolla respondió a señalamientos que lo acusan de “traicionar a la patria” por buscar cooperación internacional.

A través de un mensaje difundido la noche del lunes en sus redes sociales, el legislador defendió su postura con una reflexión sobre el significado real de la soberanía.

Aseguró que “la soberanía se defiende con resultados, no con discursos” y que cooperar con otras naciones fortalece al país “cuando se hace con dignidad y carácter”.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/carlos-tafolla-responde-a-cr%C3%ADticas-por-pedir-apoyo-de-eu-por-caso-de-manzo>

La presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, Fabiola Alanís, destacó que la inversión en programas sociales anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, que supera 1 billón de pesos a nivel nacional, representa el mayor esfuerzo de justicia social en la historia reciente del país y consolida a los



07 DE ENERO 2026

programas de bienestar como derechos constitucionales y no como apoyos discrecionales.

La legisladora subrayó que tan solo en pensiones y programas de bienestar —como la Pensión para Adultos Mayores, Mujeres Bienestar, Personas con Discapacidad, Madres Trabajadoras y Sembrando Vida— se destinarán 663 mil 719 millones de pesos, beneficiando a 20 millones 334 mil 248 derechohabientes en todo México.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/beca-gertrudis-bocanegra-fortalece-inversi%C3%B3n-social-hist%C3%B3rica-de-la-4t-en-michoac%C3%A1n-fabiola-alan%C3%ADAs>

MICHOACÁN

Autoridades sanitarias confirmaron este martes el primer caso de **gusano barrenador** del ganado (GBG) en Michoacán.

Este caso fue confirmado por el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) en el municipio de Villa Madero, en un episodio que las autoridades estatales calificaron como “aislado” y bajo atención veterinaria, en medio de la dispersión del **brote que mantiene 692 casos activos en México**.

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) de Michoacán informó en su cuenta de X que se trata del “**único en Michoacán**” y que fue confirmado por el Senasica.

<https://aristeguinoticias.com/0601/mexico/detectan-primer-caso-de-gusano-barrenador-en-michoacan/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla aseguró que el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia avanza sin contratiempos en todos sus rubros y anunció que este miércoles 7 de enero presentará sus resultados ante la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, durante una reunión de evaluación en la Ciudad de México.

El mandatario estatal informó que fue convocado directamente por la presidenta para participar en este primer encuentro de seguimiento, en el que se revisarán los alcances del plan en materia de seguridad, desarrollo social, educación y movilidad, como parte de la estrategia integral para fortalecer la paz y la justicia en la entidad.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/06/plan-michoacan-avanza-sin-contratiempos-bedolla-expondra-resultados-a-la-presidenta-claudia-sheinbaum/>

Este miércoles 7 de enero, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo y el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, realizarán la primera evaluación del 2026 en



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

torno al Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, que se implementó el 9 de noviembre tras el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez.

El mandatario estatal anunció que ya fue convocado por la mandataria para acudir a la Ciudad de México, por lo que no descartó que “**en estos días**” esté de nueva cuenta en el estado, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch.

<https://postdata.news/este-miercoles-primera-evaluacion-del-plan-michoacan-por-la-paz-y-la-justicia/>

Este miércoles 7 de enero, el **gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla**, acudirá a **Ciudad de México** para presentarle a la presidenta del país, Claudia Sheinbaum Pardo, los avances de la construcción de la autopista Zamora-Uruapan y de la convocatoria de registro al campus de **Zacapu de la Universidad Nacional Rosario Castellanos (UNRC)**.

En entrevista colectiva, el mandatario michoacano informó que fue convocado por la comandanta suprema de las **Fuerzas Armadas** de México para evaluar los resultados a dos meses de que se implementara el **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia** que surgió tras el asesinato del presidente municipal de Uruapan, **Carlos Alberto Manzo Rodríguez**.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/gobernador-presentara-a-sheinbaum-avances-de-autopista-zamora-uruapan-27542816>

Luego de que el diputado local Alejandro Bautista Tafolla hiciera público que durante sus vacaciones en Estados Unidos sostuvo contacto con autoridades de ese país por el asesinato del exedil de Uruapan, Carlos Manzo, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró que habrá diálogo una vez que el legislador regrese al estado. Asimismo aseguró quede su parte se tiene toda la intención de que este tema, que es prioritario, tenga justicia, **sobre el asesinato de Carlos Manzo y todos los temas de seguridad** que estamos llevando a cabo en materia de procuración de justicia

<https://changoonga.com/2026/01/07/luego-que-diputado-del-sombrero-contacto-a-autoridades-de-eu-bedolla-buscara-dialogo-con-el/>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla aseguró que el esclarecimiento del homicidio del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez es “**prioridad**”, al igual que toda la seguridad de Michoacán.

Sin embargo, anticipó que buscará al diputado de la Sombreriza, Carlos Alejandro Bautista Tafolla, quien se encuentra en Estados Unidos de Norteamérica, luego de que a través de sus redes sociales informó que ya logró contacto con el gobierno norteamericano para pedirle su intervención, a fin de que se aclare el homicidio de Manzo y se castigue a los responsables.

<https://postdata.news/prioritario-que-haya-justicia-para-manzo-y-para-todos-los-casos-que-se-investigan-gobernador/>



07 DE ENERO 2026

El gobernador de Michoacán, [Alfredo Ramírez Bedolla](#), reconoció que la reforma al Código Penal de Michoacán que prohíbe la apología del delito representa un desafío en su aplicación, aunque aseguró que ya existen casos concretos en los que se ha iniciado el procedimiento legal correspondiente.

Durante su rueda de prensa, el mandatario se refirió a los alcances de la modificación legal y a la complejidad de llevarla a la práctica.

<https://www.contramuro.com/desafios-en-aplicacion-de-reforma-contra-apologia-del-delito-en-michoacan/>

El gobernador de Michoacán, [Alfredo Ramírez Bedolla](#), defendió la iniciativa para la prohibición de contratación de deuda pública a largo plazo en el estado, al advertir que durante décadas el desarrollo de la entidad ha estado comprometido por créditos que rebasan los períodos de gobierno y condicionan los presupuestos futuros.

El mandatario subrayó que el endeudamiento heredado ha limitado la capacidad de crecimiento del estado.

<https://www.contramuro.com/prohibicion-deuda-largo-plazo-michoacan/>

Armonía, salud, bienestar, desarrollo y empleo, deseó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla para Michoacán en el 2026, pero no incluyó la seguridad, cuestionado por medios de comunicación al término de la entrega de juguetes y la partida de la Rosca de Reyes que encabezó en instalaciones de la Villa Navideña en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia.

<https://postdata.news/armonia-salud-bienestar-desarrollo-y-empleo-deseos-del-gobernador-para-michoacan-en-2026/>

El turismo en el estado dejó una derrama económica superior a unos 15 mil millones de pesos, beneficiando directamente a restaurantes, hoteles, comercios, transporte y prestadores del turismo en el estado.

Los visitantes arribaron en coche particular, seguidos por autobús y en avión.

Municipios como Morelia, Pátzcuaro, Uruapan y Paracho, así como diversos pueblos mágicos, **se** posicionaron entre los destinos con mayor turismo gracias a su riqueza cultural, gastronómica y artesanal.

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2026/1/6/visitantes-de-13-paises-llevan-el-turismo-de-michoacan-niveles-record-757047.html>

Para el sector hotelero establecido en Michoacán ha representado un reto el competir con el servicio que se ofrecen en plataformas de hospedaje, pues en el reciente reporte turístico del estado en 2025 se evidencia un crecimiento evidente.

El titular de la Secretaría de Turismo (Sectur) de Michoacán, Roberto Monroy, indicó que sus datos arrojan que en 2025 la ocupación prácticamente se distribuyó en tres



07 DE ENERO 2026

rubros, y el de las apps ya está muy cerca de alcanzar el porcentaje reportado en hoteles.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/impacto-negativo-al-sector-hotelero-por-mas-apps-de-hospedaje-sectur/>

Alejandra Anguiano González, titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas (Seimuver), informó que este 06 de enero al menos 400 mil mujeres fueron reinas magas en la entidad, pues ejercen su maternidad de manera autónoma, aunque no siempre por elección.

En entrevista, la funcionaria estatal recalcó que esto se debe a que en la estructura social las mujeres sostienen solas el hogar, lo que también implica una forma de violencia en contra de las mujeres debido al abandono paterno.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/en-michoacan-mas-de-400-mil-reinas-magas-este-06-de-enero-afirma-ale-anguiano.htm>

La directora del **Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia** (DIF Michoacán), Sofía Bautista Aguíñiga, informó que la dependencia tiene alrededor de 60 solicitudes en proceso para lograr que **familias puedan adoptar a niñas, niños y adolescentes** que se encuentran dentro de las **nueve Casas Hogar del estado** y que podrían concretarse este 2026.

En entrevista colectiva durante la entrega de juguetes por el **Día de los Reyes Magos**, la titular del DIF Estatal indicó que algunas llevan más avance que otras toda vez que hay que pasar por diversos filtros en los que quede autorizado que quienes desean adoptar cuentan con todas las **medidas de seguridad y económicas** para que les den una vida digna.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/mas-de-60-familias-buscan-adoptar-ninos-en-michoacan-27542200>

Durante el mes de diciembre se incrementó la llegada de niñas y niños al Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (**DIF**) Michoacán, por diversas causas, informó la titular de la dependencia, **Ana Sofía Bautista Aguíñiga**.

En entrevista con medios de comunicación, la funcionaria explicó que durante las fechas decembrinas se registraron **12 ingresos** a los albergues del DIF, correspondientes a menores de distintas edades. Sin embargo, aclaró que ya se trabaja en su reintegración familiar o, en su caso, en la liberación jurídica que permita una posible adopción.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-diciembre-aument%C3%B3-la-llegada-de-ni%C3%B1os-al-dif>



07 DE ENERO 2026

En diciembre del 2025, el Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (**DIF Michoacán**) recibió al menos **12 menores de edad por omisión de cuidados y abandono** por parte de sus familiares, principalmente, sus madres y padres, informó la directora de la dependencia, Sofía Bautista Aguiñiga en encuentro con medios de comunicación.

Durante la entrega de juguetes de este 6 de enero por el **Día de Reyes**, la titular del **DIF Michoacán** señaló que es frecuente que los ingresos a las **Casas Hogar** incrementen durante estas fechas decembrinas, a comparación de otras temporadas del año debido a las **violencias familiares** por las que atraviesan.
<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/en-diciembre-dif-michoacan-recibio-a-12-menores-de-edad-por-omision-de-cuidados-y-abandono-familiar-27542547>

En entrevista al finalizar el evento de Entrega de Juguetes en la Villa Navideña de la CECONEXPO, la titular del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) Michoacán, maestra Daniela De Los Santos Torres, informó que se registran avances importantes en las gestiones para fortalecer la protección y la procuración de justicia a favor de niñas, niños y adolescentes en la entidad. Señaló que, además de celebrar a las niñas, niños y adolescentes de las casas hogar con motivo del Día de Reyes, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla impulsa acciones concretas para fortalecer la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, colocando este tema como una prioridad en la agenda estatal.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/06/gobierno-de-michoacan-fortalecer-la-procuraduria-de-proteccion-de-ninas-ninos-y-adolescentes-daniela-de-los-santos/>

El ayuntamiento de Salvador Escalante, encabezado por la alcaldesa Dayana Pérez Mendoza, se resiste a entregar el presupuesto directo a la tenencia de Opopeo, municipio de Salvador Escalante, a pesar de que perdió 10 juicios de amparo y de inconformidad ante el Poder Judicial de la Federación y ante el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM), respectivamente, por lo que el Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), anunció movilizaciones para la próxima semana.
<https://www.jornada.com.mx/noticia/2026/01/06/estados/ayuntamiento-de-salvador-escalante-desacata-10-fallos-juicios-de-amparo-se-niega-a-dar-presupuesto-a-opopeo-michoacan>

El Gobierno de Michoacán continúa con la modernización de Morelia, con los trabajos de construcción del distribuidor vial de la salida a Pátzcuaro, los cuales registran un avance del 70 por ciento, constató el mandatario Alfredo Ramírez Bedolla. Según indica un comunicado, el gobernador supervisó esta obra que realiza la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP) y donde se invierten 380 millones de pesos de recursos estatales, sin necesidad de recurrir a la deuda pública,



07 DE ENERO 2026

para mejorar la movilidad del surponiente de la ciudad en beneficio de más de 197 mil 500 habitantes de la zona.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/supervisa-ramirez-bedolla-obra-del-distribuidor-de-salida-a-patzcuaro/>

Con la aprobación de la reforma en materia ambiental, propuesta por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, se reconoce a los animales como seres sintientes y sujetos de consideración moral con derecho a recibir un trato digno, enfatizó el titular de la Secretaría del Medio Ambiente, Alejandro Méndez López.

Explicó que con ella se establece que el respeto a la vida e integridad animal recae éticamente en los ciudadanos, y jurídicamente en las autoridades del estado, los municipios, los pueblos y las comunidades, quienes deberán garantizar la protección, el trato adecuado, la conservación y el cuidado de los animales domésticos y silvestres.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/reforma-ambiental-protege-y-conserva-la-vida-animal-en-michoacan-secma/>

El Gobierno de Michoacán impulsa el fortalecimiento de la infraestructura de saneamiento mediante la construcción, rehabilitación y modernización de plantas de tratamiento de aguas residuales en distintas regiones de la entidad. Esto permite reducir la contaminación de ríos, lagos y suelos, beneficiando directamente a las comunidades, informó Olivia Cazares Arreola, directora de la Comisión Estatal del Agua y Gestión de Cuencas (Ceac).

Las plantas de tratamiento juegan un papel fundamental en la salud pública, ya que evitan que las aguas residuales lleguen sin control a cuerpos de agua y zonas habitacionales. Al sanear el agua antes de su descarga, se disminuye la presencia de bacterias, virus y contaminantes, lo que reduce riesgos de enfermedades y mejora las condiciones sanitarias para miles de familias.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/plantas-de-tratamiento-fortalecen-cuidado-ambiental-y-la-salud-publica-en-michoacan-ceac/>

El aumento al salario mínimo que entró en vigor este 1 de enero es un derecho laboral obligatorio y debe aplicarse sin excepción a todas las personas trabajadoras que perciben este ingreso. En Michoacán, se cuenta con instancias especializadas para orientar, acompañar y proteger a quienes no reciben el salario mínimo correspondiente.

El titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), Claudio Méndez Fernández, informó que a través de la Subsecretaría del Trabajo y Previsión Social se brinda asesoría directa y gratuita a las y los trabajadores que enfrenten



07 DE ENERO 2026

incumplimientos por parte de sus empleadores, con el objetivo de garantizar el respeto a la ley y a los derechos laborales.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/si-no-te-aplican-el-aumento-al-salario-minimo-en-michoacan-hay-a-donde-acudir-sedeco/>

Michoacán cerró el 2025 con un total de 231 casos positivos de sarampión, ubicándose en el cuarto lugar nacional por debajo de Chihuahua, Jalisco y Guerrero.

De acuerdo con el Informe del Brote de Sarampión en México, 2025, por la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud Federal (Ssa), **en el país se cerró con 6 mil 213 casos y 24 defunciones; en el caso de Michoacán fueron 613 casos analizados, de los cuales 231 fueron positivos y sin el registro de fallecimientos.**

<https://mimorelia.com/noticias/salud/cierra-michoac%C3%A1n-con-231-casos-positivos-de-sarampi%C3%B3n-en-2025>

Panaderías tradicionales en Michoacán aún no han concluido la revisión de la temporada de Reyes Magos, para evaluar los resultados de la venta de rosas de Reyes, señaló Alejandro Durán Gama, presidente en la entidad de la Cámara Nacional de la Industria Panificadora (Canainpa).

En entrevista vía telefónica para Quadratín, efectuada este martes, Durán Gama mencionó que la pretensión es celebrar una reunión entre integrantes de la Canainpa Michoacán la siguiente semana, para verificar el desempeño del sector durante la temporada de Reyes Magos.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/revisan-panaderias-de-michoacan-ventas-de-rosca-de-reyes/>

“Hoy, les pido que en este 2026 sea el año donde demostremos que podemos consolidar a la Universidad Michoacana como la esperanza de Michoacán, porque aquí, en la Casa de Hidalgo, el futuro no se espera, el futuro se estudia, se investiga y se construye con el sello de la verdad y la paz”, indicó la rectora **Yarabí Ávila González**, al encabezar el acto con motivo del aniversario del natalicio de don Melchor Ocampo.

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/yarab%C3%AD-%C3%A1vila-convoca-a-nicolaitas-a-consolidar-en-el-2026-a-la-umsnh-como-la-esperanza-de-michoac%C3%A1n>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Michoacán cuenta con el desarrollo tecnológico para poder implementar el voto y la urna electrónica en los procesos electorales; sin embargo, la falta de factores



07 DE ENERO 2026

culturales y sociales podría frenar esta acción en un futuro cercano, así como el recurso económico que se requiere para su desarrollo.

A su decir, el consejero presidente del Instituto Electoral de Michoacán ([IEM](#)), Ignacio Hurtado Gómez, refirió que desde las últimas reformas se mandató, en un artículo transitorio, al **Instituto Nacional Electoral** (INE) comenzar a realizar los análisis correspondientes e implementar programas piloto para evaluar su factibilidad.
<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/complejo-la-implementaci%C3%B3n-del-voto-y-urna-electr%C3%B3nica-en-michoac%C3%A1n>

El **nuevo Poder Judicial de Michoacán (PJM)** se encuentra en el análisis sobre la posible demolición de un **edificio ubicado en la Avenida La Huerta** de la ciudad de Morelia, supuesto **elefante blanco** heredado por administraciones pasadas.

Mayra Xiomara Trevizo Guízar, integrante del nuevo **Órgano de Administración** creado con la reforma judicial de 2024, comentó que se está revisando **cuánto costaría el derribo** del edificio, en **obra negra** desde hace **alrededor de dos décadas**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/poder-judicial-de-michoacan-analiza-demoler-edificio-construido-sobre-falla-geologica-27486120>

Octavio Ocampo Córdova, presidente del Comité Ejecutivo Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Michoacán, aclaró que la estrategia electoral del partido para el próximo ciclo será prepararse para competir de forma individual en las próximas elecciones. Esta decisión implica un distanciamiento de las alianzas con el PRI y el PAN, y descartando también al "Movimiento del Sombrero".

Ocampo Córdova justificó esta postura analizando los resultados electorales pasados y la dinámica política actual en Michoacán. El dirigente recordó que el PRD obtuvo un 9.8 % en la elección anterior, y su meta es crecer a partir de una estructura fortalecida. Aunque reconoció que cualquier bloque electoral necesitará eventualmente los votos perredistas para asegurar la gubernatura, la dirigencia se enfoca en la autosuficiencia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/prd-michoac%C3%A1n-descarta-alianza-con-el-movimiento-del-sombrero-va-en-solitario-rumbo-a-2027>

Con el objetivo de reconnectar con la ciudadanía y evitar la pérdida de su registro local en 2027, el Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM) puso en marcha una estrategia integral orientada a la recuperación del electorado y la conquista de las urnas, con una meta clara, la de alcanzar 200 mil militantes en la entidad.

Uno de los pilares de esta ruta política será el acercamiento directo con los distintos sectores sociales, a fin de escuchar sus planteamientos y recoger sus opiniones para



07 DE ENERO 2026

contribuir al proceso de restablecimiento del PRDM, lo que constituye el quinto eje de acción.

<https://changoonga.com/2026/01/06/rescatando-al-soldado-prd-michoacan-van-por-la-afiliacion-de-200-mil-personas-para-salvar-al-partido-en-el-27/>

El dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo, reconoció que Michoacán atraviesa una crisis en materia de seguridad que impacta de manera directa el bienestar social y la economía de la población. En la primera rueda de prensa del año, el también diputado afirmó que el problema no es nuevo y que su origen y desarrollo involucran responsabilidades compartidas entre distintos partidos y órdenes de gobierno.

<https://enlacenoticias24.com.mx/octavio-ocampo-reconoce-crisis-de-seguridad-en-michoacan-y-plantea-corresponsabilidad-de-todos-los-partidos/>

El dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia, calificó como “lacra, asesino y corrupto” al exgobernador de Michoacán, Leonel Godoy Rangel, a quien acusó de haber entregado al estado al crimen organizado durante su paso por la administración pública.

En rueda de prensa, Valencia anunció que presentará una denuncia en contra de Godoy por daño al honor, derivado de señalamientos hechos en su contra en un podcast, los cuales consideró falsos y reiterativos.

<https://www.contramuro.com/pri-michoacan-acusa-a-leonel-godoy-de-nexos-con-el-narco/>

El dirigente estatal del PRI en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes anunció que presentará una denuncia por daño moral contra el exgobernador Leonel Godoy Rangel, derivada de los señalamientos que hizo en su contra en un podcast, por lo que calificó al exmandatario como un “**delincuente**” protegido por el efecto político de Morena.

Valencia Reyes aseguró que las acusaciones de que presuntamente se reunió con Servando Gómez Martínez no son nuevas y forman parte de una narrativa reiterada desde hace más de una década, sin pruebas ni sustento legal, por lo que advirtió que no caerá en provocaciones mediáticas.

<https://postdata.news/guillermo-valencia-denunciara-a-leonel-godoy-por-dano-moral/>

Guillermo Valencia Reyes, diputado local y líder estatal del Partido Revolucionario Institucional (**PRI**), denunció que su grupo de escoltas sufrió un ataque a balazos en la víspera de navidad, pero se negó a proporcionar más detalles de la supuesta agresión.



07 DE ENERO 2026

El también depuesto alcalde de **Tepalcatepec** en 2014 —por integrantes de los Grupos de Autodefensa—, dijo que las autoridades estatales ya tenían conocimiento del caso, pero advirtió que no espera resultados del gobierno.

<https://latinus.us/mexico/2026/1/6/lider-del-pri-en-michoacan-revela-presunto-ataque-balazos-contra-sus-escoltas-161135.html>

El dirigente del **PRI** en Michoacán, **Memo Valencia**, denunció públicamente haber recibido **amenazas de muerte** y aseguró que existe una intención desde el Estado de intimidarlo y **callar su voz**, al señalar que es una figura incómoda para el poder.

En declaraciones a medios, el priista afirmó que, en caso de que algo le ocurra, responsabiliza directamente a la presidenta de la República, **Claudia Sheinbaum Pardo**, así como al gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, a quienes acusó de permitir un clima de **impunidad** que —dijo— fomenta la violencia del **crimen organizado**.

<https://pcmnoticias.mx/dirigente-del-pri-en-michoacan-responsabiliza-a-sheinbaum-y-bedolla-ante-amenazas/>

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, anunció que impulsará la instalación de un busto del expresidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, en la tenencia de La Ruana, municipio de Buenavista. El líder del instituto priista lamentó que el busto del exlíder de las autodefensas en Tierra Caliente, Hipólito Mora Chávez, haya sido vandalizado y destruido, al tiempo que consideró que en Michoacán ni siquiera los muertos pueden descansar en paz.

<https://changoonga.com/2026/01/06/michoacan-anuncia-memo-valencia-instalacion-de-busto-de-carlos-manzo-en-la-ruana-junto-a-hipolito-mora/>

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Michoacán, encabezado por su dirigente estatal Guillermo Valencia Reyes, buscará erigir un busto en honor a Carlos Manzo Rodríguez, en la localidad de La Ruana. Esta iniciativa surge como un gesto de reconocimiento a la memoria del exalcalde de Uruapan y se suma al propósito de restaurar y honrar la figura de Hipólito Mora Chávez, también víctima de la violencia que azota la región.

La propuesta de colocar un busto de Manzo Rodríguez en La Ruana, junto con el de Hipólito Mora, busca enviar un mensaje contundente contra la delincuencia y en defensa de quienes alzan la voz por la justicia y la seguridad, mencionó el priista en rueda de prensa.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pri-michoac%C3%A1n-busca-colocar-busto-de-carlos-manzo-en-la-ruana>



07 DE ENERO 2026

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), **Guillermo Valencia Reyes**, anunció que propondrá a la alcaldesa sustituta de Uruapan, **Grecia Itzel Quiroz García**, una escultura de su esposo **Carlos Alberto Manzo Rodríguez**. La idea, comentó en rueda de prensa, es que se instale en la tenencia de **Felipe Carrillo Puerto (La Ruana)**, donde en 2025 develó (Manzo) un **busto en honor al líder de autodefensas, Hipólito Mora Chávez**, que también pronto será restaurado.
<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/pri-propondra-a-grecia-quiroz-instalar-escultura-de-carlos-manzo-en-la-ruana-27545080>

Desde el PRI Michoacán pide el dirigente estatal, Memo Valencia a los jóvenes no convertirse en sicarios del crimen organizado, no creer ni confiar en sus promesas de una vida mejor, porque pagan mal y solo se vuelven carne de cañón, ejemplo claro es el coche bomba de Coahuayana y el destino de quienes asesinaron al ex edil de Uruapan, Carlos Manzo.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/el-crimen-mata-a-sus-propios-sicarios-guillermo-valencia/>

El dirigente estatal del PRI en Michoacán, **Memo Valencia**, hizo un llamado enérgico a la juventud michoacana para no integrarse a las filas del crimen organizado, advirtiendo que las promesas de una vida mejor por parte de los grupos delictivos son falsas y suelen terminar en tragedia.

Valencia puso como ejemplo el caso de los implicados en el coche bomba de **Coahuayana** y el destino de quienes asesinaron al ex edil de Uruapan, **Carlos Manzo**, señalando que los propios delincuentes terminan eliminando a sus operadores. “Les prometieron vivir a toda madre, una lanita... y los acabaron matando. El crimen paga mal y los jóvenes solo se vuelven carne de cañón”, afirmó el líder priista.

<https://atiempo.mx/politica/pide-memo-valencia-a-jovenes-no-caer-en-la-tentacion-del-crimen-organizado/>

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, se pronunció a favor de la cooperación entre gobiernos para enfrentar a la delincuencia organizada, subrayando que dicha coordinación no debe confundirse con una **intervención directa en asuntos internos**.

Durante su tradicional conferencia de prensa semanal, el líder del instituto **priista sostuvo que el crimen organizado opera de manera transnacional**, por lo que consideró indispensable que distintos países articulen esfuerzos conjuntos para frenar su expansión.

<https://changoonga.com/2026/01/06/pri-michoacan-nada-mas-falta-que-morena-convoque-al-zocalo-a-marchar-por-venezuela/>



07 DE ENERO 2026

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, afirmó que el estado ya padece una forma de "*intervención extranjera*" a manos de grupos criminales transnacionales, trazando un paralelismo con la situación política que, según él, se vivió en Venezuela.

Valencia Reyes subrayó la postura de su partido en **contra de toda injerencia externa**, aunque enfatizó la necesidad de **colaboración internacional para frenar al crimen organizado**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-michoac%C3%A1n-ya-hay-intervenci%C3%B3n-extranjera-pri-hace-comparativa-con-venezuela>

Al advertir que la delincuencia organizada opera más allá de las fronteras, el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, sostuvo que la única vía efectiva para combatirla es mediante la coordinación entre países, sin que ello implique una intervención directa.

El líder del partido tricolor afirmó que el crimen ha logrado infiltrarse en todos los niveles, incluso en los procesos democráticos, al asegurar que durante las elecciones pasadas en Michoacán hubo participación de grupos delictivos.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/plantea-pri-cooperacion-internacional-sin-intervencion-para-frenar-al-crimen-organizado/>

De acuerdo con el más reciente estudio de opinión realizado por la **encuestadora Statistical Research Corporation (SRC)**, el senador Raúl Morón Orozco se consolida como el perfil con mayor fuerza y legitimidad para encabezar la candidatura de Morena a la gubernatura de Michoacán en el 2027.

Los datos arrojados por el **levantamiento** del 22 de diciembre de 2025 muestran un escenario de clara ventaja para el **morenismo**, pero subrayan que **Morón** lidera la disputa interna con un contundente **41.3% de las preferencias**, más de 26 puntos por encima de su competidora más cercana, Fabiola Alanís, quien registra apenas un 15% y en tercer lugar aparece **Carlos Torres Piña** con solo el 6.8%.

<https://www.contramuro.com/raul-moron-lidera-encuesta-por-michoacan-2027-60126/>

El actual fiscal general, Carlos Torres Piña se posiciona a la cabeza en diversas encuestas para la candidatura de Morena a la gubernatura de Michoacán en el 2027, demostrando una alta aceptación ciudadana.

Desde hace varias semanas el ex secretario de Gobierno ha incrementado la distancia entre otros aspirantes del partido guinda de forma considerable.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/06/torres-pina-imparable-rumbo-al-27-se-despega-en-encuestas/>



07 DE ENERO 2026

MORELIA

Un estudio realizado por investigadores de la UNAM reveló que el polvo al interior de los hogares mexicanos puede contener mayores concentraciones de metales pesados que el ambiente exterior, con casos alarmantes en ciudades como Morelia y la Ciudad de México.

La investigación fue llevada a cabo por Francisco Bautista Zúñiga, del Centro de Investigaciones en Geografía Ambiental (CIGA), y Avtandil Gogichaishvili, del Instituto de Geofísica, Unidad Morelia. En colaboración con ciudadanos, recolectaron muestras en 14 entidades del país durante y después de la pandemia de COVID-19, lo que permitió estudiar a profundidad el polvo doméstico, una fuente poco analizada de contaminantes tóxicos.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-con-niveles-preocupantes-de-contaminaci%C3%B3n-en-los-hogares-estudio>

Eres **adulto mayor, jubilado o pensionado?** El [Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia \(OOAPAS\)](#) mantiene durante todo el año el **programa de subsidio** que beneficia a este sector de la población.

Siquieres iniciar el año pagando el servicio de agua y no generar adeudos, aquí te compartimos cuáles son los requisitos para ser beneficiario de un 50 por ciento de descuento.

Esta promoción solo es válida para los primeros 32 metros cúbicos de agua consumidos y de uso doméstico.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/como-tramitar-el-descuento-de-adultos-mayores-en-el-ooapas-27547168>

La **secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad**, Joanna Margarita Moreno Manzo, refirió que el **trámite de números oficiales y alineación** se hará de manera **digital** en 2026.

Esto, **para liberar flujo de usuarios de la dependencia y optimizar la atención** a quienes acuden a la misma para atender otros procedimientos.

<https://primeraplana.mx/archivos/1108403>

La construcción de una torre de 40 departamentos que se realiza a un costado de las escaleras de Santa María, en la subida vehicular, cuenta con todos los permisos necesarios para su edificación.



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

Ellos lo refirió la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad de Morelia, Johanna Moreno Manzo, quién observó que inclusive esta obra fue avalada por Cabildo en el último trimestre del 2025.

<https://moreliactiva.com/construccion-aledana-a-escaleras-de-santa-maria-en-regla-desarrollo-urbano-morelia/>

El presidente de la Asociación de Comerciantes y Vecinos del Centro Histórico de Morelia (COVECHI), Alfonso Guerrero Guadarrama contabilizó cerca de 900 comercios informales en las calles del primer cuadro de la capital michoacana, cifra que viene en aumento desde hace cinco años.

Guerrero Guadarrama refirió que zonas como el Mercado Independencia, la calle Andrés del Río, avenida Lázaro Cárdenas, Vasco de Quiroga y otras vialidades son puntos evidentes del terreno ganado por la informalidad.

<https://postdata.news/comercio-formal-de-morelia-reporto-perdidas-de-900-mdp-por-informalidad-y-manifestaciones/>

El presidente de la Asociación de Comerciantes y Vecinos del Centro Histórico (COVECHI), Alfonso Guerrero Guadarrama, informó que las constantes manifestaciones y el plantón por un mes en la plaza Melchor Ocampo frenaron el crecimiento económico de los más de 1 mil comercios en el centro de la ciudad. El dirigente detalló que durante diciembre, de una expectativa de 600 millones de pesos en derrama económica, solamente alcanzaron cerca de 580 millones, lo que detuvo la idea de un crecimiento anual del 6%.

<https://postdata.news/manifestaciones-frenaron-crecimiento-de-comercios-del-centro-de-morelia-durante-diciembre/>

SEGURIDAD

Bajo la gestión de la presidenta Claudia Sheinbaum, en Michoacán han muerto 34 policías, lo que posiciona a la entidad entre los cinco estados con más asesinatos de elementos de seguridad, informó la organización civil Causa en Común.

De acuerdo con información oficial difundida por la organización, las cifras de policías asesinados entre el 1 de octubre de 2024 y el 31 de diciembre de 2025 "muestran que prácticamente un policía es asesinado en nuestro país cada día".

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/michoacan-entre-los-5-estados-con-mas-policias-asesinados-en-2025/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

Las consideradas zonas metropolitanas de Morelia, Uruapan y la conformada por Zamora-Jacona concentran la mayor cantidad de delitos denunciados patrimoniales, violencia familiar y delitos de carácter sexual.

Así lo refiere el diagnóstico reunido en el Plan de Persecución del Delito 2025-2034, de la Fiscalía General del Estado.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/morelia-uruapan-y-zamora-jacona-lideran-denuncias-delictivas/>

De acuerdo al Plan de Persecución del Delito 2025-2034, la Fiscalía General del Estado tiene un rezago de hasta 60 mil carpetas sin judicializar, además de déficit de personal y poca coordinación que deriva en otros problemas.

El análisis estructural y presupuestal realizado por el equipo del nuevo fiscal General Carlos Torres Piña los llevó a identificar limitaciones estructurales y operativas que inciden directamente en la eficacia de la procuración de justicia, así como en la capacidad de respuesta frente a los fenómenos delictivos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/arrastra-fge-michoacan-rezago-de-60-mil-carpetas-y-deficit-de-personal/>

Durante el 2025, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través del Centro de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias (CMASC), alcanzó la celebración de 9 mil 831 acuerdos reparatorios, fortaleciendo así el acceso a la justicia de manera pronta, efectiva y con un enfoque restaurativo para la ciudadanía que optó por estas vías alternas, garantizando con ello la reparación integral del daño en favor de las víctimas.

De acuerdo con la información de un boletín, los MASC constituyen procedimientos que brindan a víctimas y ofensores la oportunidad de resolver sus conflictos de manera pacífica, evitando procesos judiciales prolongados. Entre estos mecanismos se encuentran la mediación, conciliación y juntas restaurativas, herramientas mediante las cuales, a través del diálogo y la voluntad de las partes, se llega a acuerdos reparatorios que permiten extinguir la acción penal.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/alcanza-fge-9-mil-831-acuerdos-reparatorios-en-michoacan-en-2025/>

Como resultado de una acción operativa llevada a cabo luego de que se reportara un incendio, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) aseguró un inmueble con indicios de ser un laboratorio de drogas en Morelia, donde se incautaron 43 kilogramos de una sustancia con características de metanfetamina. A través de la Subsecretaría de Investigación Especializada (SIE), los agentes localizaron la presunta droga y diversos



07 DE ENERO 2026

objetos relacionados con actividades ilícitas en un domicilio de la colonia Lomas del Valle.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-morelia-michoacan-aseguran-43-kilogramos-de-estupefacientes-en-presunto-laboratorio-clandestino.htm>

Yesenia "N" y Arturo "N", quienes son señalados de ser los presuntos responsables en el delito de extorsión agravada, cometido en agravio de una mujer y de una empresa agrícola al apoderarse de 45 millones de pesos, fueron detenida por la FGE.

Sobre el particular se informó que con base en los autos contenidos en la Carpeta de Investigación, en el mes de abril de 2024, la víctima, en su calidad de administradora de una empresa agrícola, contrató a Yesenia "N", otorgándole poder para realizar actos de cobranza y administración. No obstante, con el paso del tiempo comenzaron a presentarse discrepancias en las cuentas bancarias de la empresa.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/detiene-la-fge-michoacan-a-dos-presuntos-responsables-de-extorsion-agravada.htm>

Este martes un **recolector de chatarra fue asesinado a balazos** y su **hijo adolescente resultó lesionado** en un aparente ataque directo, cuyo móvil hasta el momento se desconoce en la colonia Salinas de Gortari, en Zamora, Michoacán.

El crimen ocurrió sobre la calle Estaño, a la altura del domicilio marcado con el número 191, cuando las víctimas arribaban al lugar a bordo de un triciclo utilizado para recolectar materiales reciclables. Sin mediar palabra, sujetos armados les dispararon en varias ocasiones y posteriormente huyeron del sitio.

<https://www.contramuro.com/asesinan-a-recolector-de-chatarra-en-zamora-michoacan-60126/>

Un hombre identificado como Jonathan "N" fue detenido por agentes de la Fiscalía General del Estado (FGE) como presunto responsable de los delitos de violación equiparada agravada, abuso sexual y abusos deshonestos cometidos en perjuicio de una menor en el municipio de .

De acuerdo con la información recabada por el Ministerio Público, los ataques habrían ocurrido de forma continua desde 2009 y hasta junio de 2020, cuando la víctima era aún una niña.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-por-m%C3%A1s-de-una-d%C3%A9cada-hab%C3%ADa-abusado-de-una-ni%C3%B1a-ya-fue-detenido>

Daños materiales dejó como saldo el ataque a balazos del que fueron objeto las instalaciones de Taxitel de Cupatitzio en esta ciudad. Al respecto se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de que las referidas oficinas ubicadas en la Colonia Ramón Farías, habían sido objeto de un ataque armado.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/desconocidos-disparan-contra-las-instalaciones-de-taxitel-de-cupatitzio-en-uruapan-michoacan-no-hay-victimas.htm>



07 DE ENERO 2026

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES...

Triste presente del PRI en Morelia

Por Nicolás Casimiro

“Una y otra vez las encuestas señalan que hoy por hoy sólo hay dos perfiles que podrían medio sonar como las cartas del PRI a la alcaldía de Morelia.

Uno de ellos es el dirigente estatal y diputado local, **Guillermo Valencia Reyes**.

El otro es su hermano y nominalmente líder del grupo justiciero Revolución Social, **René Valencia Reyes**.

¿Qué pasó entonces con el otrora poderoso priismo moreliano?

Normalmente había de 4 a 6 que sonaban para la alcaldía en cada elección.

Sin embargo, estamos viendo las consecuencias de una forma mezquina, errática y hasta mercenaria de hacer política por parte de las dirigencias nacional y estatal del tricolor.

¿Y qué podrían aportar en Morelia **Memo Valencia y René Valencia**?

No mucho.

De hecho, los dos ya fueron candidatos a la Presidencia Municipal y los dos perdieron contra el independiente, **Alfonso Martínez Alcázar**, en 2021 y 2024 (en ambas ocasiones como abanderado del PAN y del PRD).

En resumen, el PRI en Morelia está pasando por su etapa más oscura y no tiene cartas serias para competir sólo por la capital michoacana.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-triste-presente-del-pri-en-morelia/>

REVOLUCIÓN INSTITUCIONAL

La hipocresía política de la 4T

Por Dip. Guillermo Valencia Reyes

“La captura de Nicolás Maduro ha despertado en Morena un fervor por el derecho internacional que jamás mostró cuando desapareció el Poder Judicial. Es fascinante, casi poético, ver cómo la soberanía venezolana les importa más que la soberanía de nuestras propias instituciones. Pero no nos sorprendamos: la doble moral en política tiene muchos rostros, y en Morena se ha perfeccionado hasta convertirse en arte.



07 DE ENERO 2026

Carlos Alberto Manzo Rodríguez, alcalde de Uruapan asesinado el 1 de noviembre de 2025, suplicó ayuda al gobierno federal en múltiples ocasiones. Denunció públicamente que su municipio estaba rodeado de grupos criminales de todos los colores y cárteles. Nadie en Morena movió un dedo. Cuando fue asesinado, el silencio fue ensordecedor. En contraste, ante la captura de Maduro, un dictador con acusaciones de narcotráfico y violaciones sistemáticas a derechos humanos, Morena desplegó un dispositivo de solidaridad internacional digno de mejor causa. Marchas, comunicados, condenas. ¿Dónde estaba esa energía para Carlos Manzo?

La Carta de las Naciones Unidas es sagrada cuando se invade Venezuela, pero fue papel higiénico cuando desaparecieron el Poder Judicial. La ONU advirtió que la reforma judicial violaba estándares internacionales de independencia judicial. López Obrador respondió con desprecio, diciendo que México se rige por su Constitución y que la ONU carece de legitimidad. Ahora, con Venezuela, el derecho internacional vuelve a ser un dogma incuestionable. ¿Cómo se llama esto? Cinismo geopolítico.

México registró 102 activistas ambientales asesinados durante el gobierno de AMLO, según el Centro Mexicano de Derecho Ambiental, siendo Michoacán el estado más letal en 2023 con ocho asesinatos. ¿Cuántas marchas convocó Morena por ellos? Ninguna. Pero hay tiempo de sobra para defender a Maduro. Familias buscando a sus seres queridos, colectivos excavando fosas clandestinas. ¿Dónde están las marchas de Morena? Ah, pero Maduro sí genera movilización inmediata.

Morena defiende con pasión la soberanía venezolana frente a Estados Unidos.

Perfecto. Pero cuando Trump amenazó a México con aranceles e intervención militar contra el narco, el discurso fue de negociación y pragmatismo. La soberanía propia se negocia, la ajena se defiende con himnos y banderas. Durante las protestas de noviembre de 2025, jóvenes manifestantes fueron reprimidos con gases lacrimógenos en Morelia y Guadalajara. Morena minimizó todo como provocación de la derecha.

Pero la operación militar contra Maduro es represión imperialista.

Morena destruyó la independencia del Poder Judicial mexicano con su reforma que somete a jueces y magistrados a elecciones populares, ignorando advertencias de la ONU, Estados Unidos, Canadá, cámaras empresariales y académicos. La presidenta Sheinbaum anunció que no acataría fallos de la SCJN. Pero cualquier concentración de poder en otro país sería motivo de alarma democrática. Cuando la presidenta descalificó la marcha de la Generación Z como manipulada por la oposición y orquestada con bots, nadie en Morena habló de libertad de expresión. Pero cualquier crítica al régimen de Maduro merece toda la solidaridad del mundo.

Morena militarizó la seguridad pública integrando la Guardia Nacional a la Sedena. Las Fuerzas Armadas controlan aduanas, puertos y obras públicas. Pero cualquier despliegue militar estadounidense en América Latina genera comunicados airados sobre militarismo imperialista. Estados Unidos acusa a Maduro de narcotráfico y vínculos con el crimen organizado. Morena lo defiende como víctima del imperialismo.



07 DE ENERO 2026

Maduro fue acusado de fraude electoral en 2024 sin mostrar actas que lo acreditaran como ganador. Morena guardó silencio diplomático, respetando la autodeterminación del pueblo venezolano. Pero cuando en México se cuestionó la soberrepresentación que favoreció a Morena en el Congreso, cualquier crítica fue tachada de golpista. Los índices de impunidad en México están entre los más altos del mundo, con más del 90 % de los delitos sin resolver. Pero Morena tiene tiempo para organizar marchas de solidaridad con líderes extranjeros cuestionados por la justicia internacional.

Las protestas contra gobiernos de derecha en América Latina son legítimas expresiones populares. Las protestas contra Morena son orquestadas por la oligarquía y financiadas desde el extranjero. El manual es predecible.

AMLO prometió resolver el caso de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa. Seis años después, el caso sigue sin resolverse. Las familias continúan exigiendo verdad y justicia. Morena minimiza su fracaso, pero está pronto para condenar violaciones a derechos humanos en otros países.

La doble moral no es patrimonio exclusivo de Morena, pero ellos la han elevado a doctrina de Estado. Y mientras tanto, Michoacán sangra. Nuestros activistas desaparecen. Nuestros alcaldes son asesinados. Nuestras familias buscan a sus desaparecidos. Pido que defiendan también a México con igual o más pasión, porque aquí tienen cargos públicos. Que las leyes internacionales valgan igual aquí que allá. Que los desaparecidos michoacanos importen tanto como los líderes extranjeros."

<https://mimorelia.com/columna/la-hipocres%C3%ADa-pol%C3%ADtica-de-la-4-t>

LO PÚBLICO Y LO NUESTRO

La llegada de los Reyes Magos exhibe la desigualdad y el contraste social en Michoacán

Por Alejandro Martínez Castañeda

"La celebración de los Reyes Magos, una de las tradiciones más arraigadas en la infancia mexicana, vuelve a poner en evidencia las profundas desigualdades sociales que persisten en México y Michoacán. Mientras en algunos hogares los regalos se multiplican como intento de compensar ausencias y carencias afectivas, en otros, especialmente en comunidades marginadas de la región de Pátzcuaro, los Reyes simplemente no llegan.

El 6 de enero deja un retrato claro de una sociedad marcada por el consumismo, donde juguetes costosos y, en muchos casos, desechables, buscan llenar vacíos emocionales que no se resuelven con objetos. Padres y madres, presionados por jornadas laborales extensas y condiciones económicas adversas, recurren al regalo



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

como sustituto del tiempo, la presencia y el acompañamiento emocional que niñas y niños necesitan.

En contraste, en comunidades rurales e indígenas de la región lacustre, la pobreza y la marginación impiden incluso la posibilidad de participar en esta tradición. En muchos hogares no se colocan zapatos ni se escriben cartas, no por falta de ilusión, sino porque la realidad económica obliga a anticipar la ausencia. Niñas y niños aprenden desde temprana edad que no todos tienen las mismas oportunidades para celebrar. Docentes de escuelas públicas de la región señalan que esta desigualdad se refleja con claridad en las aulas. Los y las menores que no reciben regalos no suelen expresarlo con llanto o reclamos, sino con silencio, una señal que revela una infancia que aprende a callar frente a la exclusión.

Especialistas y organizaciones sociales coinciden en que la celebración de Reyes Magos, lejos de ser solo un momento festivo, se ha convertido en un espejo de las brechas económicas, sociales y afectivas que atraviesan a la sociedad. La acumulación de juguetes en algunos hogares contrasta con la ausencia total en otros, evidenciando que la magia no se distribuye de manera equitativa.

En la región de Pátzcuaro, donde persiste una fuerte identidad comunitaria, la fecha invita a una reflexión colectiva: más allá del valor material de los regalos, la infancia requiere presencia, cuidado y condiciones de vida dignas. La tradición de los Reyes Magos deja así una pregunta abierta para la sociedad: cómo garantizar que ninguna niña o niño quede fuera, no solo de una celebración, sino de un desarrollo pleno y con igualdad de oportunidades.”

<https://metapolitica.news/2026/01/06/%E2%98%9E-lo-publico-y-lo-nuestro-la-llegada-de-los-reyes-magos-exhibe-la-desigualdad-y-el-contraste-social-en-michoacan/>